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Chers Bruffiériens,
Chères Bruffiériennes,

En cette fin d’année 2024, notre commune franchit 
une étape importante avec l’aboutissement de 
deux projets majeurs, fruits de notre ambition 
collective pour renforcer la vie sociale et le bien-
être de toutes les générations.

Tout d’abord, le parc Pointe-à-Pitre, véritable 
poumon vert de notre centre-bourg, a rouvert ses 
portes au début de l’été. Ce lieu emblématique 
de la commune a repris vie grâce à une 
programmation inédite dès le 6 juillet. Ce fut une 
journée mémorable, nous rappelant la chance 
d’avoir cet espace naturel à la disposition de tous 
pour des moments de détente, de rencontres et 
d’échanges.

Après une porte ouverte aux habitants en 
septembre, l’Espace Vincent ANSQUER a été 
officiellement inauguré en novembre dernier. En 
baptisant ce site du nom d’un ancien maire de la 
commune mais aussi ministre, nous avons voulu 
honorer son engagement et son dévouement 
pour l’intérêt général. Son buste, désormais 
érigé dans la salle Beau-Soleil, est un hommage 
permanent à ses actions. Ce nouvel espace 
s’impose comme un point de convergence pour 
la vie associative, culturelle et événementielle de 
notre commune.

Mais notre travail ne s’arrête pas là ! D’autres projets 
structurants sont déjà en marche, à commencer 
par le lancement des travaux pour la future 
crèche. La sélection des entreprises pour mener 
à bien ce chantier est en cours. Cette structure, 
essentielle pour les familles, jouera également un 
rôle clé dans le dynamisme de notre commune. 
Le projet de terrain synthétique à destination 

des associations sportives et des écoles verra 
également le jour en 2025.

En parallèle, je tiens à saluer l’arrivée de nouvelles 
entreprises qui choisissent de s’implanter ici, 
enrichissant notre tissu économique et social. De 
même, je suis particulièrement fier de la vitalité 
associative qui continue de se développer. Je 
pense notamment à l’association L’Outil en Main, 
qui transmet aux jeunes générations des savoir-
faire manuels précieux. Ces métiers, vecteurs de 
lien intergénérationnel et de valorisation du travail 
artisanal, sont une richesse pour notre commune.

Aussi, dans ce nouveau magazine, nous avons 
choisi de traiter d’une thématique qui est au coeur 
de l’actualité dans l’ensemble des organisations, 
quelles qu’elles soient : « Quand la nature inspire 
le changement ». Il nous paraissait important 
de communiquer sur les sujets qui mènent nos 
actions quasi quotidiennement. Nous espérons 
que vous y trouverez les réponses à vos questions 
qui concernent les choix municipaux.

Enfin, je vous souhaite, à toutes et à tous, de très 
belles fêtes de fin d’année en famille ou entre 
amis. Que cette période soit synonyme de joie, de 
partage et de sérénité.

Je vous invite aussi à venir nombreux aux vœux 
de la municipalité qui se tiendront le 11 janvier 
prochain à l’Espace Vincent ANSQUER. Ce sera une 
belle occasion de nous retrouver pour entamer 
ensemble une nouvelle année sous le signe de la 
convivialité et de l’engagement collectif.

Jean-Michel BREGEON
Maire de La Bruffière

É
DI
TO

Nous avons le plaisir 
de convier l’ensemble 

des Bruffiérien.nes 
aux vœux 

de la municipalité le :

samedi 11 janvier 2025 
à 10 h 30 

à l’Espace Vincent ANSQUER.
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Samedi 23 novembre, en présence de Bruno RETAILLEAU, Ministre de l’Intérieur, 
la commune a inauguré officiellement le parc Pointe-à-Pitre et l’Espace 
Vincent ASNQUER aux côtés de Gérard GAVORY (Préfet de la Vendée), Didier 
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11 OCTOBRE
Marche solidaire pour La Joséphine avec un parcours de 6 km 
dont le tracé et le fléchage ont été effectués par les bénévoles de 
l’association « Les Amis des Sentiers ».

grand angle

6 JUILLET
Réouverture du parc Pointe-à-Pitre après 9 mois 
de transformation avec la programmation inédite de 
l’événement culturel « La Guinguette du Parc ».

12 SEPTEMBRE
Remise du titre de Maître Artisan à Florent BIROT, 
dirigeant de l’entreprise BMB Constructions (Située 
zone des 4 Routes) par la Chambre des Métiers et de 
l’Artisanat.

18 OCTOBRE
Soirée d’accueil des nouveaux arrivants 
dans la commune en présence des 
représentants des associations.

22 SEPTEMBRE
Journées Européennes du Patrimoine avec la boucle à vélo 
« Les Échappées » conduisant au Château de l’Échasserie. 
Une exposition sur place était proposée par les bénévoles de 
l’association « Passion Patrimoine ».

19 SEPTEMBRE
Réunion annuelle des associations pour le 
lancement des saisons : sportive, culturelle et 
artistique.
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Vous aussi,
PARTAGEZ VOS PLUS BELLES PHOTOS 

avec le hashtag #LaBruffiere

25 OCTOBRE
Inauguration de l’OTIUM, institut de bien-être 
(situé rue de Nantes) dirigé par Mélinda CHIRON.

5 NOVEMBRE
Remise du Passeport du Civisme aux élèves de 
CM1 et de CM2 des écoles de la commune.

25 OCTOBRE
Goûter des aînés avec animation et service à table effectué 
par les jeunes encadrés par l’association « Familles Rurales ».

CE SEMESTRE
Portes ouvertes de l’Espace Vincent ANSQUER dont les salles sont disponibles à la location.

11 NOVEMBRE
Commémoration du 11 novembre aux côtés de l’UNC, 
des élus du Conseil Municipal des Enfants et des élèves 
de CM1 et CM2 dans le cadre de l’action proposée par le 
Passeport du Civisme.
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La municipalité prévoit 
l’aménagement d’un terrain 
synthétique sur l’emplacement 
de l’actuel terrain B. Ce projet 
vise à garantir une utilisation 
optimale même après de 
fortes pluies, en évitant 
notamment les annulations des 
activités sportives. Il permettra 
également de préserver les 
terrains enherbés existants.

Par ailleurs, cette infrastructure 
réduira le temps consacré à 
l’entretien mécanique des 
terrains tout en offrant un cadre 
favorable au développement 
et à la diversification des 
pratiques sportives locales 
par les associations, les élèves 
des écoles communales, 
etc. Ce projet représente un 
investissement stratégique 
pour soutenir le dynamisme des 
associations sportives et acteurs 
locaux. Les travaux débuteront 
en 2025.

UN TERRAIN 
SYNTHÉTIQUE 
POUR 2025  

Ce semestre 
à La Bruffière

PANORAMA 

Ne manquez rien de #LaBruffière sur labruffiere.fr 

panorama

ÉCONOMIE : ils se sont installés 
dans la commune  

Location de 3 espaces entièrement rénovés de 16 à 55 m2, 
réservables à la carte* pour faciliter l’organisation d’activités 
et ateliers dédiés au bien-être (en rendez-vous individuel ou 
petits collectifs).
*Choix de la salle, du jour, des heures suivant les besoins.

AV IPark
Voiturier

Du lundi au samedi de 8 h à 22 h 
(dimanche et jours fériés sous conditions)

 41 rue de Nantes, 85530 La Bruffière

 09 87 06 48 68

 contact@studios-n-co.fr

 www.studios-n-co.fr

 https://www.facebook.com/profile.php?id=61566832175063

Service voiturier Nantes 
(voiturier*, parking intérieur ou extérieur, nettoyage).
*Lors des déplacements aux départs de l’aéroport de Nantes et/ou de la Gare 
SNCF de Nantes pour les particuliers ou professionnels.

 06 84 73 78 75

 voiturieravipark@gmail.com

 www.avipark.fr

 AVIPARK

 STUDIOS & CO

 CABINET INFIRMIER

Suite au départ à la retraite de Monique SAVARIEAU, 
Clémence GUILLOT a rejoint l’équipe infirmière. Anne, 
Marylise et Clémence vous reçoivent au cabinet sur 
rendez-vous du lundi au samedi pour vos prises de sang. 
Elles assurent également les soins infirmiers à domicile.

Pour rappel, pensez à anticiper vos prises de rendez-vous.

À NOTER : 

 02.51.42.50.61 ou 06.40.39.31.58 
(pour les prises de rendez-vous)

 idelabruffiere@orange.fr 
(pour l’envoi de vos documents)
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horizon

inspire le changement.
QUAND LA NATURE 

Au cours des derniers mois, les conditions météorologiques exceptionnelles ont mis en lumière 
la nécessité d’adapter nos pratiques d’entretien des espaces publics pour préserver notre 

environnement tout en répondant aux besoins de chacun et en respectant les règlementations. 

La thématique que nous abordons dans ce magazine a pour objectif d’apporter des éclairages 
sur ces nouvelles approches, de partager les réflexions menées et de donner des réponses 

concrètes aux questions qui ont émergé ces derniers temps. En effet, ces évolutions sont une 
réponse à la fois aux enjeux environnementaux et à un besoin d’adaptation aux nouvelles réalités 

climatiques, afin de maintenir un cadre de vie agréable et durable pour tous.

Angéline MAINDRON
1e adjointe en charge de 
la communication et du 
développement économique 
& touristique

Ces derniers temps, nous avons pris conscience 
de l’importance de parler des enjeux 
environnementaux qui mènent nos réflexions 
sur la commune mais dont nous n’avions 
pas toujours pris le temps de rendre compte. 
Ces enjeux, bien qu’essentiels, méritent d’être 
partagés et expliqués. C’est pourquoi nous 
avons décidé de vous les présenter pour que 
vous sachiez que nous agissons dans un souci 
de transparence et de responsabilité. »
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LE
SAVIEZ-
VOUS ?

Le fauchage raisonné est une approche d’entretien 
(bords de route, parcs et espaces verts) qui concilie les 
exigences de sécurité pour les usagers et l’entretien des 
espaces publics tout en préservant la biodiversité locale.

Les principes du fauchage raisonné sont :

 • le maintien à une hauteur de coupe minimum 
imposée pour protéger la végétation ;
 • la limitation des interventions printanières au strict 

nécessaire pour garantir la sécurité ;
 • la programmation du débroussaillage des fossés 

et talus à l’automne, afin de préserver les cycles de 
reproduction des espèces qui y habitent.

En plus de ses avantages environnementaux, cette 
méthode est économique : un fauchage trop rasant 
accélère l’usure des lames, augmente le risque de casse, 
provoque des projections dangereuses et engendre 
une consommation plus importante de carburant.

h
or

iz
on

Depuis plusieurs années, la gestion des espaces publics connaît des évolutions 
importantes, dictées par de nouvelles réglementations. Elles visent à préserver 
la biodiversité et la santé des citoyens. Les communes, conscientes de leur rôle 
dans cette dynamique, sont appelées à adapter leurs pratiques d’entretien 
des espaces verts et de voirie. À La Bruffière, comme ailleurs, de nouvelles 
démarches sont en train de voir le jour, dans le respect des obligations légales, 
mais aussi dans un souci de préserver la qualité de notre environnement à 
long terme.

Des initiatives comme le fauchage raisonné ont été mises en place pour 
concilier l’entretien et le respect des écosystèmes locaux. Ces pratiques, 
destinées à s’étendre progressivement, visent à préserver la propreté de notre 
commune tout en favorisant la biodiversité. Les conditions météorologiques 
de 2023 et 2024 ont accentué la végétalisation naturelle de l’environnement. 
Cela nécessite une adaptation et une tolérance face aux interventions 
d’entretien moins fréquentes, en raison de la réglementation, de la météo et 
de la structure des services dédiés.

 L’entretien des abords du sentier de la Mozelle
Certaines zones du sentier de la Mozelle sont entretenues selon les principes 
du fauchage raisonné. Dès 2011, cette zone a été l’un des premiers lieux de 
test de cette méthode sur la commune, mise en oeuvre bien avant que la 
réglementation n’impose son adoption. L’idée est aussi d’éviter de faucher sur 
des zones qui ne sont pas utilisées toute l’année.

 L’entretien de la prairie du parc Pointe-à-Pitre

EN HARMONIE AVEC LES SAISONS  

Si vous êtes passé par le parc Pointe-à-Pitre au début de l’été, vous avez peut-être remarqué que la prairie en partie basse 
a été entretenue selon les principes du fauchage raisonné. Seules les zones menant à la mare et aux chemins ont été 
fauchées, permettant à la fois la circulation des visiteurs et la préservation de l’équilibre naturel du site.

 APPRÉHENDER L’ENTRETIEN DES ESPACES VERTS  
POUR UNE NATURE DURABLE 30 km de chemins 

ruraux

60 km de voirie

3 sentiers pédestres 
aménagés sur 35 km

3 circuits cyclables 
aménagés sur 80 km

LA BRUFFIÈRE C’EST : 

 Myriam BOURASSEAU
4e adjointe en charge 
des finances et de 
l’administration générale

L’embellissement du parc Pointe-à-
Pitre a donné lieu à des réflexions sur le 
mode d’entretien du site. Celui-ci n’est 
pas utilisé sur la totalité de sa surface en 
hiver. Il est donc pertinent de (re)penser 
l’entretien de la prairie, à proximité de 
la mare en fauchage raisonné. Cette 
initiative n’en sera que meilleure pour 
préserver la biodiversité de cet espace. »

QU’EST-CE QUE 
LE FAUCHAGE RAISONNÉ ? 
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 L’éco-pâturage, c’est quoi ? 
L’éco-pâturage, ou écopastoralisme, est une méthode de gestion des espaces verts qui consiste à utiliser des animaux herbivores, tels 
que des moutons, chèvres, ou même des bovins et équins, pour entretenir les prairies et autres espaces verts. L’objectif est de préserver 
l’équilibre écologique des zones de pâturage en supprimant l’utilisation de produits phytosanitaires et de machines. Cette méthode 
permet de contrôler la croissance des plantes, d’encourager la régénération de la végétation, et de maintenir la biodiversité locale, tout en 
étant une alternative plus respectueuse de l’environnement que les techniques traditionnelles.

h
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 L’ÉCO-PÂTURAGE, UNE TECHNIQUE D’ENTRETIEN NATUREL

 Christian LOIZEAU
Conseiller délégué 
à l’environnement

L’éco-pâturage s’adapte au rythme des saisons : au 
printemps, il favorise la floraison et la pollinisation, 
tandis qu’en hiver, les animaux en repos permettent 
aux sols et végétaux de se régénérer. Cette méthode 
soutient ainsi l’équilibre naturel tout au long de 
l’année que ce soit sur le sentier de la Mozelle ou aux 
abords de la résidence l’Étoile du Soir. »

 Une pratique instaurée en 2022 sur la commune
Dès 2020, la commission « urbanisme, ruralité et environnement » a travaillé sur la mise en place de l’éco-pâturage sur la commune 
en recensant les lieux adéquats nécessitant un entretien régulier. Un premier site de 4 000 m2 de prairie sur le sentier de la Mozelle 
bénéficiait de cette pratique. En 2023, un second site d’éco-pâturage a accueilli lui aussi des moutons d’Ouessant sur un terrain aux 
abords de la Résidence l’Étoile du Soir.
À ce jour, ce sont au total 7 000 m2 qui sont entretenus en éco-pâturage sur la commune.

Pourquoi les moutons sont parfois absents ou moins nombreux sur les sites d’éco-pâturage ?
Le nombre de moutons peut évoluer d’une période à l’autre pour éviter une surconsommation de végétation et permettre à la 
prairie de se régénérer. De plus, les conditions météorologiques jouent un rôle important : en période de fortes chaleurs ou lors 
de conditions extrêmes, les moutons peuvent être déplacés vers d’autres zones plus appropriées. Enfin, les animaux peuvent 
simplement être absents pour bénéficier d’un suivi adapté à leurs besoins (soin, mise bas, tonte, vaccin, bouclage).
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 Les Amis des Sentiers
Plus qu’un groupe de marcheurs 
organisant des randonnées hebdomadaires, 
l’association « Les Amis des Sentiers ». 
joue un rôle essentiel dans l’entretien des 
sentiers communaux, surtout dans les zones 
inaccessibles aux engins mécaniques. Grâce 
aux efforts des bénévoles, les chemins sont 
accessibles et sécurisés pour tous, avec un 
balisage soigné qui permet à chacun de se 
repérer facilement.
Cette année, les Amis des Sentiers ont 
redoublé d’efforts pour nettoyer les rigoles 
et fossés, assurant ainsi un bon écoulement 
des eaux de pluie malgré les conditions 
météorologiques difficiles. La municipalité 
tient vivement à saluer leur engagement, 
qui contribue à préserver la biodiversité 
locale et à maintenir la qualité de vie sur nos 
chemins.

À LA RENCONTRE DES AMBASSADEURS DE LA NATURE  

 LES ASSOCIATIONS LOCALES, ACTRICES DE LA BIODIVERSITÉ

 Vous souhaitez rejoindre « Les Amis des Sentiers » ? 
Contactez Alban MERLET, 
président de l’association au 06 62 17 35 69 

 Christophe LOIZEAU
5e adjoint en charge de 
la culture, des loisirs, de la 
jeunesse et de l’éducation

 Bruno LEBRETON
Conseiller délégué en charge 
des affaires scolaires 
et de l’éducation

Grâce à l’engagement précieux des 
bénévoles de l’association, les sentiers 
pédestres de notre commune restent 
accessibles et préservés. Leur travail 
réalisé chaque saison, notamment 
dans les zones inaccessibles aux 
engins mécaniques, est un véritable 
service d’intérêt général. »

C’est quoi le Mil ?
Il s’agit d’une céréale rustique, naturellement 
résistante à la sécheresse et adaptée 
aux conditions de sols pauvres. Elle offre 
des avantages écologiques intéressants, 
notamment pour préserver la biodiversité.
En cultivant le mil sans utiliser d’intrants 
chimiques, « Passion Patrimoine » participe 
à une agriculture durable grâce à des 
méthodes respectueuses de l’environnement. 
Par cet engagement, l’association contribue à 
enrichir le patrimoine local tout en valorisant 
des pratiques agricoles bénéfiques pour la 
nature et la résilience des écosystèmes.

 « Passion Patrimoine », l’association qui fait revivre le Mil
Redonner vie au passé en réintroduisant des pratiques agricoles ancestrales, c’est l’une des missions de 
l’association « Passion Patrimoine ». Chaque année, ses membres cultivent du mil sur une parcelle prêtée par la 
commune, recréant ainsi un savoir-faire traditionnel.
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 L’engagement des agriculteurs pour la biodiversité
Les agriculteurs jouent un rôle clé dans la préservation de nos 
milieux naturels. Leur travail contribue activement à l’entretien 
des paysages et au maintien de la biodiversité. Car loin d’être 
opposées, l’agriculture et la biodiversité se complètent : la 
nature a besoin de pratiques agricoles responsables. L’objectif 
est donc de favoriser des méthodes comme le pastoralisme*, 
la fauche tardive**, la préservation des haies bocagères ou 
encore la rotation des cultures, qui renforcent cette harmonie 
essentielle entre agriculture et environnement.

 ÉLEVER POUR PRÉSERVER 

48 exploitants

24 exploitations agricoles 
(- 8 % par rapport à 2020) :

À l’échelle intercommunale, 
l’agriculture représente :
260 exploitations
439 exploitants
27 976 hectares de SNU

3 145 hectares de Surface Agricole Utile (SAU)

3 exploitations en agriculture biologique

4 activités de vente directe

L’AGRICULTURE À LA 
BRUFFIÈRE, C’EST :

 Jean-Michel BREGEON
Maire et Président 
de la commission 
Agriculture, ruralité et 
alimentation de Terres de 
Montaigu, Communauté 
d’agglomération

La commission intercommunale que 
j’anime cherche à connaître les contraintes 
des agriculteurs et à valoriser leurs métiers. 
Pour aller « de la fourche à la fourchette », 
notre objectif est aussi de sensibiliser à la 
saisonnalité des produits, à l’éducation au 
goût et au lien entre alimentation et santé. 

Le rôle des communes et de Terres de 
Montaigu est d’être acteur de proximité 
dans la mise en place d’animations sur 
ces thématiques. Cet état des lieux de 
l’agriculture du territoire fait partie des 
étapes d’élaboration du Projet Alimentaire 
Territorial de Terres de Montaigu qui verra 
le jour en 2025. »

12

4

3

2
111

Bovins viande

Volaille

Bovins lait

Activité équestre

Cultures-bovins-viande

Maraichage

Polyélevage 
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Rencontre avec les Jeunes Agriculteurs Terres de Montaigu le 6 décembre dernier.

*Le pastoralisme est une façon d’élever des animaux en les laissant librement 
paître sur de grands espaces naturels, comme des prairies. Les animaux y trouvent 
eux-mêmes leur nourriture en broutant l’herbe. 

**La fauche tardive consiste à faucher une prairie après le pic de floraison. Cette 
pratique réduit l’impact du machinisme sur la faune, ses périodes de reproduction 
coïncidant souvent avec les dates de récoltes classiques.
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Terres de Montaigu, communauté d’agglomération réalise la collecte 
des emballages afin de valoriser les déchets triés dans vos sacs jaunes. 
Ils sont ensuite acheminés au centre de tri départemental de Trivalis 
installé à La Ferrière : VENDÉE TRI. Séparés par matière, ils rejoignent 
ensuite les filières de valorisation. Et si cette action est possible, c’est 
aussi grâce à vos bons gestes du quotidien. Pour bien trier, voici quelques 
rappels utiles.

 QUAND LE TRI DES DÉCHETS DEVIENT UN RÉFLEXE QUOTIDIEN
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40 000 bulbes de narcisses plantés en 2022

160 lavandes et Perovskia plantées en 2022
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 Des nouvelles plantations en 2022
En 2022, plus de 40 000 bulbes de narcisses ont été plantés 
à l’entrée de la commune. Ces fleurs sont des plantes 
vivaces qui nécessitent peu d’entretien et se multiplient.
Cette même année, plus de 160 lavandes et Perovskia ont 
été plantées. Ce sont des plantes mélifères. Elles favorisent 
la pollinisation en attirant les abeilles, les papillons et autres 
insectes jouant un rôle clé dans la reproduction des plantes 
et la production alimentaire. En attirant des pollinisateurs, 
les plantes mélifères contribuent à maintenir un équilibre 
écologique en offrant des ressources alimentaires aux 
insectes et aux autres espèces qui en dépendent.

 La réduction de l’arrosage dans les jardinières
Grâce à l’équipement progressif d’un procédé très 
économe en eau sur certaines jardinières du centre-
bourg, l’arrosage est très nettement rationnalisé. « Il y a 
quelques années, nous arrosions tous les 2-3 jours en été 
suivant la météo. Aujourd’hui, sur les jardinières équipées 
de ce procédé, nous n’intervenons que tous les 15 à 20 
jours. », précise Thierry PALLARD, responsable du service 
technique de la commune.

2e adjoint  en charge 
de l’urbanisme, 
de la ruralité et de 
l’environnement

 Robert BRAUD
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Notre commune compte parmi 
celles du département avec le plus 
grand nombre de chemins, sentiers 
et pistes cyclables. C’est en partie 
pour cette raison que la commune 
continue d’attirer de nouveaux 
habitants chaque année, cherchant 
un cadre de vie agréable et des 
paysages enrichissants. Cependant, 
maintenir ces espaces demandent 
des ressources importantes. Avec les 
réglementations en vigueur et les 
conditions météorologiques depuis 
2023, il est devenu encore plus évident 
du temps et des efforts nécessaires 
pour entretenir nos espaces verts et 
publics. 

Notre objectif est de concilier les 
besoins de notre environnement 
et les ressources nécessaires avec 
les contraintes budgétaires pour la 
collectivité et par conséquent des 
habitants. »

 QUAND LES ÉQUIPES COMMUNALES  
FAÇONNENT LA BIODIVERSITÉ
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Chaque année, le Conseil Municipal des Enfants (CME) se renouvelle avec l’élection de jeunes élus motivés à porter des projets 
pour leur commune. Une fois constitué, le conseil s’organise en commissions de travail, créées autour des thématiques prioritaires 
définies par ces jeunes citoyens. Parmi ces groupes, la commission «environnement» est un incontournable. Présente chaque 
année, elle témoigne de la sensibilité accrue des enfants à la protection de leur cadre de vie et à la préservation de la planète.

 LES ACTIONS PILOTÉES EN COMMISSION ENVIRONNEMENT DU CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS

Composition du Conseil Enfants : 
Julie BAUDOUIN, Laly BAUDRY, Alban BONNET, Enora BRAUD, Iris CLERGEOT, Line DOUCET, Timéo DURANDET, Aaron 
FARINEAU, Sarah HOUTH, Mélya JOUSSET, Océane LE BAILLIF, Lola MAILLOT, Laela MARNIER, Henri PIOU, Théo ROHEL.

Parmi les actions réalisées depuis plusieurs années, on peut citer :
 • les matinées de nettoyage de la nature, qui mobilisent petits et grands autour d’un objectif commun : rendre les espaces 

publics plus propres ;
 • la distribution de sachets de graines de fleurs pour pieds de murs, une initiative simple mais efficace pour encourager les 

habitants à végétaliser leurs abords de maison et soutenir les pollinisateurs ;
 • l’installation d’un distributeur de sacs à crottes dans le parc Pointe-à-Pitre pour sensibiliser les propriétaires de chiens à 

l’importance de maintenir les espaces communs propres et agréables ;
 • l’installation de nichoirs et d’un hôtel à insectes en bordure de la Mozelle.

 Lydie DURET
Conseillère déléguée à 
l’accompagnement du 
Conseil Municipal des 
Enfants

 Soizic BROCHARD
6e adjointe en charge 
de l’action sociale & du 
Conseil Municipal des 
Enfants

L’engagement des jeunes élus est une 
belle source d’inspiration pour tous les 
âges et un rappel que chacun peut, à son 
échelle, contribuer à une qualité de vie. »
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 L’expérience de la nature avec La Cicadelle
Pour cette édition, la commune a fait appel à La Cicadelle. Il s’agit 
d’une association spécialisée dans l’éducation à l’environnement et 
au développement durable. Avec pour mission de reconnecter les 
enfants à la nature, La Cicadelle propose des activités en plein air 
qui encouragent les élèves à observer, toucher et interagir avec leur 
environnement naturel immédiat.
Sous la conduite de François-Xavier RICHARD, ambassadeur 
passionné de La Cicadelle, les élèves participent à des séances 
éducatives près de leur école, comme autour d’une mare, d’un cours 
d’eau ou encore dans un bosquet. Ces espaces familiers deviennent 
des supports pédagogiques où ils découvrent les écosystèmes de 
façon concrète et ludique.

 QUAND LES ÉLÈVES S’ENGAGENT POUR 
L’ENVIRONNEMENT AVEC LE PASSEPORT DU CIVISME

Depuis quatre ans, le Passeport du Civisme accompagne les élèves 
de CM1 et CM2 des deux écoles de La Bruffière dans leur découverte 
de la citoyenneté. Ce programme invite les jeunes à s’impliquer 
dans des actions concrètes, allant de l’aide aux autres à la protection 
de l’environnement, en passant par le devoir de mémoire, etc. 
Cette année, une action phare est dédiée à la sensibilisation et à 
la préservation de la nature, un thème essentiel pour nos jeunes 
citoyens en devenir. L’objectif ? Faire prendre conscience aux 
élèves de leur rôle dans la protection de l’environnement en les 
reconnectant avec la nature qui les entoure, grâce à des expériences 
immersives en extérieur.

« Être dehors, vivre la nature, l’expérimenter, 
pour mieux la connaître. »

C’est dans cet esprit que La Cicadelle propose une immersion en 
pleine nature, pour aider les enfants à comprendre l’importance de 
l’équilibre naturel et leur rôle dans sa préservation.

 Des objectifs concrets  
pour former les écocitoyens de demain
À travers ce programme de sensibilisation aux enjeux de demain, 
cette initiative cherche à éveiller leur conscience écologique et leur 
sens de la responsabilité collective.

1. Connaître et protéger le milieu de vie proche
Les élèves sont initiés aux écosystèmes locaux, comme la mare ou la 
haie près de leur école, pour qu’ils se rendent compte que la nature 
commence à leur porte. Comprendre l’importance de ces milieux 
naturels est un premier pas vers l’adoption d’un comportement 
respectueux.

2. Comprendre les enjeux environnementaux
Les thèmes du tri des déchets, de l’économie d’énergie, du cycle de 
l’eau, et du changement climatique sont abordés de manière simple 
et accessible. Ces sujets permettent aux élèves de comprendre les 
impacts de leurs gestes quotidiens sur la planète.

3. Favoriser des changements d’habitudes durables
En apprenant comment consommer de manière plus responsable, 
les enfants sont incités à devenir des acteurs de changement. Que 
ce soit à la maison ou à l’école, chaque petit geste compte pour 
préserver l’environnement.

 Apprendre par l’expérience : sorties de terrain et 
expérimentation
Pour rendre l’apprentissage concret et engageant, les méthodes 
utilisées sont basées sur l’expérimentation et l’investigation, des 
approches qui suscitent la curiosité et la réflexion. La démarche 
de type « La main à la pâte » permet aux élèves de poser des 
questions, d’émettre des hypothèses, et de mener leurs propres 
observations.
En sortant régulièrement en extérieur, les élèves explorent la 
nature de manière active en découvrant comment les énergies, 
le cycle de l’eau, et les écosystèmes fonctionnent. Cette approche 
ludique et interactive stimule leur intérêt pour les sciences et 
l’écologie, tout en renforçant leur connexion avec la nature.

 Une démarche sans parti pris
La commune de La Bruffière tient à sensibiliser ses jeunes 
citoyens de manière objective et sans parti pris. Il ne s’agit pas 
d’imposer des opinions, mais bien d’éveiller la curiosité et de 
donner des clés de compréhension pour qu’ils puissent réfléchir 
par eux-mêmes.

Grâce à cette initiative que nous avons mis en place à la 
rentrée 2021, nous proposons chaque année 7 thématiques 
aux élèves. La thématique sur l’environnement est un 
impératif que nous tenons à maintenir, non pas uniquement 
pour sensibiliser les jeunes mais aussi et surtout pour leur 
donner des clés pour comprendre leur environnement de 
manière concrète, sur le terrain. Ceci leur permet de pouvoir 
avoir leur avis sur les enjeux environnementaux.. »

 Laurent CHIRON
3e adjoint en charge 
des sports et de la 
citoyenneté
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Rencontre avec 
Baptiste CHIRON : 

encadrant du Service 
National Universel 

(SNU)

ENTRE NOUS 

portrait

Le SNU, c’est le Service National Universel. 
Il s’adresse à tous les jeunes entre 15 et 17 
ans qui souhaitent vivre une expérience 
collective enrichissante, se rendre utile, créer 
des liens forts, et se découvrir un talent pour 
l’engagement. C’est un service civil qui inclut un 
séjour de cohésion et un temps de service à la 
nation, que ce soit dans le cadre d’une démarche 
individuelle ou via un dispositif. 
Baptiste CHIRON, Bruffiérien, a vécu cette 
aventure, non pas comme participant, mais en tant 
qu’encadrant en juin 2021. Il avait 21 ans, avec un 
BTS Agricole en poche et l’intention de s’engager 
dans l’armée, il nous a partagé son expérience.

Quel était ton rôle pendant ces deux semaines 
auprès des jeunes ?
« Mon rôle était d’apprendre aux jeunes les 
valeurs de l’engagement et de la citoyenneté, et 
de renforcer l’esprit de cohésion entre eux. Le but 
était qu’ils développent des valeurs d’entraide et 
de “faire ensemble”. »

Comment es-tu devenu encadrant au SNU ? 
« J’ai découvert une annonce en ligne qui 
cherchait un profil combinant affinités sportives et 
artistiques, et une certaine rigueur. J’ai postulé, et 
j’ai eu la chance d’être retenu comme encadrant »

Peux-tu nous décrire une journée type ? 
« Les journées commençaient à 6 h, puis petit 
déjeuner. À 7 h 45, il y avait la montée des couleurs, 
un moment symbolique pour démarrer la journée. 
Ensuite, il y avait des jeux, des interventions et 
des activités sportives pour éviter que certains ne 
se renferment et les inciter à s’ouvrir aux autres. 
À 11 h 45, c’était le déjeuner, suivi d’une reprise 
des activités à 13 h 30. La journée “officielle” se 

terminait vers 17 h. Après, les jeunes prenaient leur 
douche, puis dînaient à 18 h 30. En fin de journée, 
nous faisions un bilan avec le chef de centre, pour 
échanger sur les besoins et ajustements éventuels. 
Enfin, de 21 h à 22 h 30, nous organisions des 
veillées avec des jeux de société et des animations. 
Le coucher était prévu à 22 h 30. »

Qu’est-ce que cette expérience t’a apporté ?
« C’est une expérience dont je garde un excellent 
souvenir. Avant cela, je n’avais jamais encadré de 
jeunes, surtout d’un âge proche du mien. Cela m’a 
permis de consolider certaines notions vues lors 
de formations militaires et de secourisme. C’est 
vraiment enrichissant d’être à la fois formateur et 
référent pour eux. »

Qu’est-ce qui t’a le plus marqué ? 
« Ce qui m’a le plus frappé, c’est la cohésion et la 
solidarité entre les jeunes. On pourrait penser que 
porter un uniforme “gomme” les différences, mais 
même avec un uniforme, les valeurs qui habitent 
chacun sont toujours présentes. Ils se soutenaient 
naturellement, allaient vers ceux qui avaient des 
éléments de réponse. C’était touchant de voir 
qu’ils prenaient soin les uns des autres sans que 
nous n’ayons besoin d’intervenir à chaque fois. »

Y a-t-il eu un temps de formation au préalable ? 

« Nous avons eu une semaine de préparation 
avant l’arrivée des jeunes. Cela nous a permis 
d’appréhender le programme, de comprendre 
comment les accompagner au quotidien et de 
mettre en place l’organisation de la semaine. 
Nous avons également appris à nous connaître 
entre encadrants, puisque nous venions des 
quatre coins de la France. »

Est-ce que des liens se tissent dans ce type 
d’aventure ? 
« Oui, des liens se forment, aussi bien entre 
encadrants qu’avec les jeunes. Avec certains 
encadrants, on reste encore en contact 
aujourd’hui. Les jeunes eux-mêmes ont montré 
leur attachement ; certains ont même pleuré au 
moment de repartir, ce qui montre bien qu’ils ont 
vécu une expérience forte et marquante. »

Aujourd’hui, 3 ans après cette expérience, quel 
regard portes-tu sur cette parenthèse ?
« Je pense que le SNU a pris une certaine ampleur 
depuis 3 ans avec certains passages remarqués 
aux jeux olympiques lors de la cérémonie 
d’ouverture ou même lors du défilé du 14 juillet. 
Je ne sais pas si la promotion du SNU est encore 
assez présente dans les établissements scolaires 
mais je reste persuadé que dans un pays comme 
le nôtre, le fait d’inculquer des valeurs d’entraide, 
de vivre ensemble, d’histoire ou simplement 
de respect envers chacun est essentiel pour les 
jeunes qui seront les citoyens de demain. 
J’ai eu la chance d’avoir des nouvelles de ceux 
que j’ai encadrés. Certains sont devenus pompiers 
volontaires, d’autres se sont engagés dans l’armée 
ou au sein d’associations. C’est gratifiant de savoir 
qu’on a peut-être contribué à cet engagement. 
C’est une vraie expérience à vivre, j’en suis 
convaincu, d’un côté comme de l’autre ! »
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associations

Depuis la rentrée, le comité de parents d’élèves de l’école Charles PERRAULT se mobilise pour mettre en place des actions, 
telles que le tournoi de baby-foot, la bourse aux jouets, afin de participer à la vie de l’école, financer les sorties scolaires.
À vos agendas : n’oubliez pas de noter les actions à venir !

TOURNOI DE BABY-FOOT
Il a eu lieu le lundi 11 novembre 
à la salle de sport avec de beaux 
lots gagnés. 24 équipes et leurs 
supporters étaient au rendez-vous 
pour une journée de compétition 
et de bonne humeur !

COMITÉ DE PARENTS D’ÉLÈVES DE L’ÉCOLE PUBLIQUE
CHARLES PERRAULT 

SAVE THE DATE EN 2025
 • 6 avril : Bourse aux vêtements
 • 1er mai : Vide grenier
 • 21 juin : Fête de l’école

Au plaisir de vous y retrouver !
Bonne année 2025.

AGENDA

BOURSE AUX JOUETS
Elle a eu lieu le dimanche 
24 novembre à la salle de la 
Grange. L’occasion de faire 
le bonheur des vendeurs et 
des acheteurs en prévision de 
Noël !

LE PÈRE-NOËL
... a de nouveau fait un détour par l’école 
avant de commencer sa tournée. Il a offert 
à chaque enfant un livre et à chaque 
classe un jeu. Un spectacle a également 
été offert aux enfants pour terminer cette 
année dans la joie ! MERCI Père-Noël !

COMITÉ DE PARENTS D’ÉLÈVES

 Camille PICHAUD   |     06 70 50 60 69

 Samuel ROUSSELOT   |     06 87 30 85 07

  cpecharlesperrault@gmail.com

 @Comité de parents d’élèves Ecole Charles Perrault La Bruffière

CONTACTS

L’ARTISANAT AU COEUR DE L’ENFANCE
En septembre dernier, grâce à l’implication financière de nos sponsors et à la mobilisation des bénévoles pour la création 
des ateliers, 17 enfants de 9 à 13 ans et 42 bénévoles ont investi les locaux de L’Outil en Main La Bruffière.
Lors de l’inauguration du 6 novembre, nous avons eu le plaisir d’accueillir et de remercier tous nos mécènes pour leur 
implication et leur générosité.
Les mercredis, hors vacances scolaires, chaque enfant encadré par un adulte participe à un des 8 ateliers : menuiserie, 
sculpture, électronique, cartonnerie, couture, métallerie, maçonnerie, cuisine. Le bénévole transmet un peu de son savoir-
faire pour aider l’enfant à confectionner son objet ou sa recette en utilisant des outils de professionnels.
Si vous êtes intéressé.e pour rejoindre le groupe de bénévoles, n’hésitez pas à nous le faire savoir.
Votre enfant désire participer aux ateliers la saison prochaine ? Envoyez-nous vos coordonnées par mail pour une 
pré-inscription.

L’OUTIL EN MAIN LA BRUFFIÈRE

  loutilenmain.labruffiere@gmail.com

 https://www.loutilenmain.fr/

CONTACTS

L’OUTIL EN MAIN LA BRUFFIÈRE 
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LA RENTRÉE DE NOTRE ÉCOLE : « SUR LA COUR DE 
NOTRE ÉCOLE… »
À l’école du Sacré-Cœur, pour l’année 2024-2025, nous 
comptons 249 élèves répartis en 10 classes.
En septembre, les enfants ont découvert le thème de 
l’année : « Sur notre cour de récréation… ». Sur celle-ci, 
on se respecte et on se (re)connaît (civisme), on s’amuse 
et on s’affronte (sport et coopération), on observe et 
on photographie ce que l’on voit (sciences). Des temps 
forts auront lieu tout au long de l’année : travail sur la 
biodiversité, plan de la cour, tri des espèces… Pour suivre 
toute notre actualité, n’hésitez pas à vous rendre sur le site 
internet de l’école et à vous inscrire à notre newsletter, qui 
paraît à la fin de chaque période.

ÉCOLE DU SACRÉ-CŒUR

  direction@labruffiere-ecolesacrecoeur.fr

  ogeclabruffiere@gmail.com   l     apel.labruffiere@gmail.com

 http://labruffiere-ecolesacrecoeur.fr   l    02 51 42 51 55

 @ecolesacrecoeur.labruffiere

CONTACTS

LES INSCRIPTIONS À L’ÉCOLE DU SACRÉ-CŒUR
Les inscriptions à l’école du Sacré-Cœur sont possibles lors 
de nos portes ouvertes, le samedi matin 11 janvier 2025, 
mais aussi tout au long de l’année. À cette occasion, vous 
pourrez inscrire vos enfants, visiter les classes et découvrir 
les activités proposées aux élèves. Pour plus d’informations, 
contactez Pascal SOULARD, le chef d’établissement.

L’APEL ET L’OGEC : DEUX ASSOCIATIONS DYNAMIQUES AU SERVICE DE L’ÉCOLE DU SACRÉ-COEUR 
L’OGEC et l’APEL de l’école du Sacré-Cœur, composés de parents bénévoles, assurent la gestion financière et l’organisation 
d’événements pour le bien-être et le développement de l’école. L’OGEC gère des initiatives comme la kermesse, la 
randonnée et les matinées « Plumo-Brico » pour des travaux d’entretien. L’APEL organise la vente de jus de pommes, le 
carnaval et la vente de saucissons. Lors du premier trimestre, l’APEL a vendu 3 000 litres de jus de pommes. Les enfants 
ont couru au parc Pointe-à-Pitre et collecté la somme de 2 300€ pour l’association « Mécénat Chirurgie Cardiaque ». Merci 
aux parents bénévoles pour leur engagement ! La Team OGEC et l’APEL accueillent toujours de nouvelles recrues : « Venez 
quand vous voulez, quand vous pouvez ! »

ÉCOLE DU SACRÉ-CŒUR 

 • 3-4 mars : Photos de classe et portrait
 • 14 mars : Carnaval
 • 15 mars : Livraison de viennoiserie
 • 5 avril- 5 Juillet : Matinées « Plumo-brico »
 • 29 juin : Kermesse

AGENDA
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Une nouvelle association a vu le jour en cette fin d’année 2024 : DON DU SANG LA BRUFFIÈRE.
Nous avons organisé un concours de belote le 11 novembre dernier et nous remercions l’ensemble des personnes qui 
ont oeuvré au bon déroulement de cet après-midi convivial et intergénérationnel. Merci également aux participants.
Nous vous souhaitons de belles fêtes de fin d’année et nous vous donnons déjà rendez-vous le 18/11/2025 pour notre 
collecte annuelle de don du sang à La Bruffière.

DON DU SANG
LA BRUFFIÈRE

 Denis GUILLOT, Président

 06 83 89 11 75

CONTACTS

DON DU SANG LA BRUFFIÈRE 
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VÉLO-CLUB BRUFFIÉRIEN

 www.veloclublabruffiere.fr 
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Ensemble sur deux roues, nous pédalons en équipe, unis par une passion qui va 
bien au-delà du sport. Chaque coup de pédale nous rapproche, et nous veillons 
à rester soudés pour que personne ne soit jamais laissé derrière, peu importe le 
défi qui se présente sur la route.

Le vélo club organise une randonnée famille le dimanche 15 juin 2025 (le matin).

La course à étape élite national homme « La Route vendéenne »  arrivera dans 
notre commune le dimanche 15 juin (après-midi) pour le classement final.

N’hésitez pas à consulter notre nouveau site internet :
https://www.veloclublabruffiere.fr/

CONTACTS

VÉLO-CLUB BRUFFIÉRIEN 

L’ensemble du club est heureux de vous présenter à 
toutes et à tous ses meilleurs voeux pour cette nouvelle 
année 2025 !

VTT CLUB LA BRUFFIÈRE 

En 2024, la trentaine de membres du club a fait peau 
neuve avec des nouvelles tenues sponsorisées par nos 
partenaires locaux : BRAUD Électricité, CVTP, Super  U, 
Districroq Sud Loire, Renov’Ceram, Citroën La Brufffière 
et Garage BAUDON Renault.

Équipés, les Rouges ont arpenté les nombreuses 
randonnées VTT Vendéennes et se sont aussi lancés de 
nombreux défis :
 • les 6 heures des VTT déraillés ;
 • le ROC des monts d’Arrée ;
 • un raid sur 2 jours en Ardèche.

 DATE À RETENIR : 
LA RANDONNÉE VTT DES COTEAUX DE SÈVRE 
LE DIMANCHE 30 MARS 2025 
Cette 33e édition proposera une nouvelle fois des circuits 
VTT (entre 30 et 65km) autour de nos magnifiques coteaux 
de la Sèvre qui devront ravir les amoureux du VTT :
 • un circuit familial (20 km)́ pour s’initier autour des sentiers 

de la Bruffière ;
 • 2 circuits Gravel à parcourir avec une trace GPS ;
 • une nouveauté : un trail nature sur 2 traces de 16 et 24 km.

Inscription sur HelloAsso : 
https : //www.hel loasso.com/associat ions/v tt-club-
bruffierien/evenements/randonnee-vttgravel-des-coteaux-
de-la-sevre-33eme-edition

VTT CLUB LA BRUFFIÈRE

 vttlabruffiere85@gmail.com

 @VttLaBruffiere

 @vttlabruffiere85

CONTACTS

Pour 2025, si vous souhaitez faire partie de l’aventure, 
les inscriptions restent ouvertes toute l’année avec une 
cotisation annuelle de 25 €. Il n’y a aucune obligation de 
rouler tous les weekends, le club n’est pas en compétition 
donc n’hésitez pas à venir faire une sortie découverte avec 
nous, il faut juste un casque et un VTT et peu importe la 
marque...

Pour cette nouvelle saison, le bureau reste inchangé :
 • Sébastien BARON (Président) - 06 88 88 28 20
 • Fabien DOUILLARD (Trésorier)
 • Stéphane HUC (Secrétaire)
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L’Ensemble Vocal Tourne Sol (EVTS) a pris, en septembre, un 
nouveau départ en tant qu’association à part entière, après 
avoir été un atelier de l’Ecole de Musique depuis 1995. Ce choix 
a été motivé pour permettre à l’Ecole de Musique d’intégrer le 
groupement des écoles de musique « Terres de musiciens » porté 
par Terres de Montaigu Agglomération.

ENSEMBLE VOCAL TOURNE SOL

 tournesol.labruffiere@gmail.com

 06 77 26 87 33

CONTACTS

ENSEMBLE VOCAL TOURNE SOL 

Depuis mi-septembre, 68 choristes se retrouvent avec plaisir, tous 
les jeudis soirs de 20 h à 22 h, à l’Espace Culturel de La Bruffière, 
sous la direction de leur cheffe de chœur, Virginie FIGUEIRA. Pour 
cette saison, elle a proposé au groupe, un répertoire renouvelé, 
dynamique et actuel avec de nouveaux titres, axé sur la variété 
française et internationale : Patrick FIORI, Clara LUCIANI, SANTA, 
Pascal OBISPO, Barbara PRAVI, Zazie…

À cette occasion, un nouveau conseil d’administration a été 
constitué, lequel a élu son bureau composé ainsi :
 • Chantal BARREAU, présidente ;
 • Bruno BAUMARD, vice-président ;
 • Catherine LE ROY-DIXNEUF, secrétaire ;
 • Yves-Marie NAVARRE, secrétaire-adjoint ;
 • Magalie JARDIN, trésorière ;
 • Élisabeth MOREAU, trésorière-adjointe ;
 • Autres membres : Martial BARRAULT, Solange BIGAUD, Michèle 

BRIZARD, Évelyne HOUILLE, Nathalie POUPELIN.

 
Pour le plaisir ou la découverte, l’EVTS vous donne 
rendez-vous à ses PROCHAINES PRESTATIONS :

 • Samedi 7 décembre 2024 à 20 h 30  
Soirée - Spectacle Téléthon  
Complexe sportif LA BRUFFIÈRE

 • Vendredi 13 décembre 2024 à 15 h  
Animation EHPAD  
EHPAD Les Bruyères LES LANDES-GENUSSON

 • Jeudi 23 janvier 2025 à 15 h  
Animation Association Club des Aînés (AG)  
Salle polyvalente TIFFAUGES

 • Dimanche 9 mars 2025 à 15 h  
Concert associatif Les Amis de St Jacques  
MOUTIERS LES MAUXFAITS - Église de CURZON

 • Dimanche 30 mars 2025 à 15 h  
Concert Inter-chorales Le Val chantant - DRAIN  
Salle Etoile des Charneaux LANDEMONT

 • Samedi 26 avril 2025 à 20 h 30  
et dimanche 27 avril 2025 à 15 h 
Concert annuel de Printemps  
Espace Vincent ANSQUER LA BRUFFIÈRE

SECOURS CATHOLIQUE   Odile DURAND   l    02 51 42 58 66

SECOURS CATHOLIQUE 

CONTACTS

DES DONS À DÉPOSER AU LOCAL 
DU SECOURS CATHOLIQUE
Nous récupérons :
 • des vêtements et chaussures 

propres et en bon état ;
 • des jouets, de la laine, des lunettes 

de vue et de soleil ;
 • des bouchons de liège et plastique
 • des capsules et couvercles en métal 

(bière, jus de fruits, confiture...) ;
 • des radiographies médicales 

d’aucune utilité.

Le Secours Catholique, Caritas France, 
est une association loi 1901 à but non 
lucratif et reconnue d’utilité publique.

VENIR EN AIDE AUX FAMILLES
Ce service a pour 
objectif de venir en aide 
aux familles en difficulté 
en leur apportant un 
soutien moral, matériel 
ou financier.

Dans notre commune, des familles 
sont aidées dans de nombreux 
domaines (enfants en difficulté, aide 
d’urgence, colis alimentaire, aide aux 
transports, aide vestimentaire, etc)
Des familles, dans le besoin, peuvent 
se mettre en relation avec les services 
sociaux (assistante sociale) qui 
sont en lien avec les bénévoles du 
Secours Catholique. Ces derniers 
interviennent en toute discrétion.

Ces dons peuvent être deposés au 
local du Secours Catholique, place 
Vincent ANSQUER, le 1er vendredi du 
mois de 16 h 30 à 17 h 30 (excepté en 
juillet et en août).
La plupart de ces dons sont 
redistribués à d’autres associations 
qui s’occupent elles aussi de 
personnes en difficulté.

Vous voulez donner de votre temps ? 
Votre présence sera la bienvenue.
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Mil Bornes a les yeux rivés sur le 8 juin 2025 pour la seconde 
édition du Rallye des Bedas.
Dans un petit peu plus de 6 mois, La Bruffière sera en fête avec au 
programme : course de caisses à savon et concerts. Toute l’équipe 
travaille pour vous préparer une belle journée pleine de surprises.

MIL BORNES 
Nous avons pris en compte les couacs de la première 
édition afin d’améliorer votre accueil pour que vous 
passiez une super journée en famille ou entre amis. 
Elle se conclura par 2 concerts sur la place de l’église.
Suivez-nous sur les réseaux sociaux : Facebook 
et Instagram ou notre site internet milbornes-
labruffiere.fr afin de ne rien rater de notre actualité.
Bien-sûr pour que la réussite de cette journée soit 
totale nous aurons besoins de bénévoles.
Si toi aussi tu veux nous rejoindre et t’amuser avec 
nous, nous recherchons dans tous les domaines : 
bar, logistique (montage/démontage), direction de 
course.
Il te suffit de nous envoyer un mail à benevole.
milbornes@gmail.com
Rendez-vous le 8 juin !!! On compte sur vous !!!

 benevole.milbornes@gmail.com

 https://milbornes-labruffiere.fr/

 Mil Bornes La Bruffière

 milbornes.la_bruffiere.vendee

CONTACTS

3 OUVRAGES SUR L’HISTOIRE DE LA COMMUNE 
Tout au long de ces années, nous avons collecté beaucoup 
de documents auprès des « Bruffiériens », des archives 
de la mairie, des archives départementales. Ceci nous a 
permis de préparer des expositions sur différents thèmes, 
et d’écrire trois livres. Il nous reste en stock les deux derniers 
pour les personnes éventuellement intéressées.

20e ÉDITION DU « MURMURES DE SÈVRE »
Également, vous pourrez découvrir en même temps que 
le magazine communal notre 20e édition « Murmures de 
Sèvre ». Celle-ci a pour thème « les bâtiments disparus » 
à la Bruffière avec de nombreuses photos et des textes 
relatant ces monuments. Enfin vous pourrez lire « l’actu 
flash » en dernière page sur l’activité de l’association.

LES CULTURES ANCIENNES 
Une occupation principale depuis la création de 
l’association reste la « culture du mil » et ensuite vient le 
« blé noir » et la « farine complète ». Ces trois céréales sont 
récoltées dans des parcelles mises à notre disposition par 
la commune et transformées ensuite dans notre bâtiment 
au lieu-dit « Saint Père ». Vous pouvez vous procurer ces 
marchandises soit par les adhérents, soit le mardi matin 
à notre local jusqu’en fin d’année, ou par téléphone au :  
06 02 38 33 44.

LES TRAVAUX DE RECHERCHE 
Depuis plus de 30 ans, l’association se focalise sur l’histoire 
de la Bruffière, ses Bruffiériennes, ses Bruffiériens, 
son patrimoine, ses activités artisanales, agricoles, 
industrielles, culturelles, ses écoles, etc...

BRUFFIÈRE PASSION PATRIMOINE 
L’association fêtera ses 30 ans en 2025.

BRUFFIÈRE PASSION PATRIMOINE

 Jeanine MINAUD, présidente   l    02 51 42 58 72

CONTACTS

Notre travail de recherche consiste en l’étude :
 • de l’état civil ;
 • des recensements depuis 1816 ;
 • des matrices cadastrales pour le patrimoine architectural 

des bâtiments, maisons, fours, tant dans le bourg que dans 
les villages et ce, depuis 1800 ;
 • de la généalogie pour toutes les familles ayant un lien 

avec la Bruffière.

Si vous recherchez des renseignements concernant ces 
sujets décris ci-dessus, nous sommes à votre écoute ; 
dans la mesure de nos possibilités, nous répondrons à vos 
questions.
L’ENTRETIEN DU PATRIMOINE 
Nous procédons aussi à l’entretien des calvaires, plusieurs 
fois par an. Nous possédons une collection de matériels 
agricoles et artisanaux.
Vous vous intéressez au patrimoine local ? Rejoignez-nous !
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THÉÂTRE
Ils sont 82 comédiens, ils sont âgés de 6 à 70 ans et 
ils ont la même passion : le théatre.
Ils pratiquent ce loisir au sein de l’association 
encadré par trois metteuses en scène : Géraldine 
MENUET (Théâtre Enfants), Sophie BARRAUD 
(Théâtre Adultes et Ados) et Aurélie BONNET 
(Théâtre Jeunes Adultes).
Après un mois de novembre riche en représenta-
tions et en public, la troupe de la Bruff’Comédie se 
repose en ce début d’année et remercie avant tout 
le public pour leur confiance et leurs rires en salle ! 
Le nombre de places vendues témoigne du vrai 
succès de cette édition, que l’on doit notamment 
au retour de la troupe sur La Bruffière après les tra-
vaux à l’espace Vincent ANSQUER, à l’avant scène 
réalisée par la Troup’Adours ainsi qu’à la fidélité de 
notre public. MERCI PUBLIC !
Place désormais à la Troupe Enfants et Ados, qui va 
présenter les 22 et 23 mars, un spectacle qui sera 
autant riche en rebondissements, en rires et en 
talents. 31 enfants et ados vont monter sur la scène 
de l’Espace Vincent ANSQUER.
Réservez votre date dans votre agenda.

FAMILLES RURALES 
K’DANSE
128 adhérents à K’DANSE pour cette nouvelle saison 2024-2025... Une nette évolution qui annonce un gala d’exception.
Depuis plusieurs années, les effectifs de K’DANSE étaient en augmentation... Mais à la grande surprise, cette année 2024, 
les inscriptions ont battu les records. 128 enfants, ados et adultes viennent chaque semaine profiter des cours enseignés par 
Malorie LOGEAIS (Diplômée d’État) et Adèle BROCHARD (Animatrice Technique Modern’Jazz).
Avec un collectif de bénévoles, le service K’DANSE est vigilant à savoir se renouveler et pouvoir proposer des séances de 
qualité, et un gala de fin d’année à la hauteur.
Les cours ont lieu le lundi soir, mercredi soir, jeudi soir, vendredi soir et le samedi matin.
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COURS D’ANGLAIS
Les cours d’Anglais pour adultes ont débuté il y a un an (en janvier 2024). Aujourd’hui, l’activité continue 
et se développe vers l’organisation d’un séjour linguistique pour les adultes.
Avec la volonté de pratiquer la langue, de découvrir la culture britannique et de se confronter aux 
barrières de la langue dans un voyage, les adhérents à cette activité ont organisé avec l’association, un 
voyage linguisitique. Départ pour le 16 mars 2025, pour 5 jours d’immersion à Londres.
Le séjour se déroulera en auberge à LEE VALLEY et sera encadré par Justine CRETAGNE (Animatrice 
Cours d’Anglais).
Au programme : visites culturelles, marchés, jeux de société anglais, rencontres avec la population 
locale et aussi UN LONDON EXPRESS organisé par l’association pour permettre aux stagiaires de 
pratiquer la langue, à travers un jeu itinérant dans la ville.
L’association réfléchit à la mise en place de cours d’Anglais en soirée pour répondre à la demande 
de plusieurs habitants de la commune. Prévision d’une mise en place d’un créneau en soirée au 1er 
trimestre 2025.
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K’DANSE   kdansebruffiere@orange.fr

THÉATRE FAMILLES RURALES   afrbruffiere@orange.fr

COURS D’ANGLAIS   afrbruffiere@orange.fr   l    06 49 38 47 24

SERVICE JEUNESSE   jeunessebruffiere@orange.fr

ACCUEIL DE LOISIRS   accueilmelimomebruffiere@orange.fr

CONTACTS

 • Samedi 22 et dimanche 23 mars : 
Spectacle Troupe Enfants et Ados 
(Espace Vincent ANSQUER)
 • Samedi 3 mai et dimanche 4 mai : 

Spectacle – Gala de danse 
(Salle du Doué à Cugand)

AGENDA
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ACCUEIL DE LOISIRS
Le Vivre Ensemble mis en avant à l’Accueil de Loisirs
Vivre Ensemble, Apprendre de l’Autre, S’intéresser à l’Autre 
et à ses qualités, quelques brèves démarches du projet 
pédagogique de l’accueil de loisirs pour cette année scolaire 
2024-2025, que l’équipe a souhaité mettre en lumière au 
quotidien avec les enfants.
Accueillant près de 120 enfants le matin et le soir, et environ 55 
enfants les mercredis et durant les vacances scolaires, l’accueil 
de loisirs est un lieu propice à l’apprentissage de la vie en 
collectivité, à la découverte de l’Autre, et l’expérimentation de 
nouveaux outils pédagogiques pour mieux vivre ensemble.
Du Banc de l’Amitité, jusqu’à la réalisation de jeux de 
coopération, les enfants ont pu en ce début d’année scolaire 
2024-2025, s’essayer à différentes activités, qui permettent de 
travailler les relations à l’Autre, les notions de respect des goûts 
de chacun, de prise en compte des émotions de l’Autre...
Bref, tout un programme qui s’exprime à travers différentes 
animations proposées sur les mercredis et les vacances 
(réalisation d’un tapis des émotions par exemple) et jusqu’à 
l’organisation d’évènements familles comme la Boum 
d’Halloween, organisée en partenariat avec l’école de musique.

RESTAURANT SCOLAIRE
330 enfants déjeunent en moyenne chaque midi au restaurant scolaire. Avec des repas préparés sur place à La Bruffière, 
en direct, ce sont 5 professionnels de RESTORIA et 13 animateurs et animatrices de l’association qui encadrent l’ensemble 
des enfants des deux écoles.
En novembre 2024, l’association a mis en place une enquête auprès des familles, afin de recueillir leurs retours, avis, ressentis 
sur l’organisation de la pause méridienne.
Du contenu dans l’assiette jusqu’à l’encadrement des enfants sur les cours, cette enquête comportant une vingtaine de 
questions va permettre à la commission Restaurant Scolaire, et en partenariat avec la mairie de réfléchir au fonctionnement, 
à l’organisation et à la mise en place de nouveaux outils.
Un bilan des réponses sera bien évidemment communiqué aux familles.

SERVICE JEUNESSE
Un départ en séjour à la montagne se prépare... 
Avec plus de 1 050 heures d’activités sur l’année 
2024, le service jeunesse continue de proposer 
projets, activités, accueils libres sur l’ensemble 
de l’année. Entre les sorties Escape Game ou à 
la piscine, les soirées Burgers du vendredi soir, le 
service a accueilli en 2024, 158 jeunes différents 
âgés entre 11 et 17 ans. Une belle année, riche en 
nouveautés qui a semble t-il été appréciée par 
le public ados.
Cet hiver, l’́équipe organise un séjour à la neige 
pour les plus de 14 ans. Un projet émis par les 
jeunes et financé avec eux grâce à différentes 
actions d’auto-financement.
Ouverture : les mercredis après-midi - vendredis 
soir et vacances scolaires.
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LES AMIS DES SENTIERS 
La saison 2024/2025 a commencé doucement le 12 septembre dernier. Cette année encore nous devrions franchir la barre 
d’une centaine d’adhérents.

DES PARCOURS HEBDOMADAIRES
Comme d’habitude le rendez-vous du jeudi matin a lieu à 9 heures à la grange de Bellevue. Deux parcours sont proposés :
 • Un parcours de 8 km à allure modérée
 • Un parcours de 11 à 12 km plus intense.

Et tout ça dans la bonne humeur !
On rappelle que sur la Bruffière, des circuits balisés sont à votre disposition sur le site web de la commune : la Mozelle, les 
Châtelaines et l’Étang Beau Soleil. (Rubrique vivre-decouvrir/nature).
Même si la saison est entamée lorsque vous lirez ces quelques lignes, sachez que vous pouvez nous rejoindre.

UNE SORTIE AU MONT-SAINT-MICHEL
Cette année, du 1er au 5 septembre, nous étions 45 adhérents à participer à une sortie au Mont-Saint-Michel. Lors de ce 
séjour, les organisateurs, avaient programmé la traversée, aller et retour, de la baie, accompagnés d’un guide.
Cette journée restera un souvenir inoubliable dans la tête des marcheurs.

UN CHANGEMENT DE PRÉSIDENCE
Enfin, au nom de tous les adhérents 
des Amis des Sentiers, nous 
souhaitons vivement remercier 
Jean-Claude BOUTET qui a assuré la 
présidence de l’association pendant 
12 ans. Alban MERLET lui succède en 
tant que Président.

LES AMIS DES SENTIERS

 Alban MERLET   l     josalban@hotmail.fr   l    06 62 17 35 69

CONTACTS
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extraits des délibérations

PRINCIPALES DÉCISIONS PRISES 
lors de la séance du conseil municipal du 1er octobre 2024 
Présents : 
BREGEON Jean-Michel,  
MAINDRON Angéline, 
CHIRON Laurent, 
BOURASSEAU Myriam,
LOIZEAU Christophe, 
BROCHARD Soizic, 
LOIZEAU Christian, 
DURET Lydie, 
LEBRETON Bruno, 
VITRÉ Marie-Claire, 
GANACHEAU Véronique, 
CORRÉ Estelle,
BONNET Magali,
GUINAUDEAU Isabelle, 
MERLET Aurélien,
VARLET Julie, 
RICHARD Maxime, 
DURAND Aurélien, 
LE ROCH Yannick, 
NERRIÈRE Olivier, 
ROBIN Carine. 
Absents représentés : 
POIRIER Véronique représentée 
par LOIZEAU Christophe, 
Absent : 
BRAUD Robert,
LE BROZEC Vincent,
LEBLANC Gaëtan, 
HÉRAUD Stéphane, 
RONCIÈRE Jacques.

1

Afin de pérenniser l’implantation de la gendarmerie mobile en préparant 
l’hébergement définitif des gendarmes et l’implantation d’une gendarmerie 
avec l’Etat, le Conseil Municipal a accepté l’implantation d’une gendarmerie 
au sein du nouveau quartier « Les Meuniers » à La Bruffière. Parallèlement, 
après avoir délibéré, le Conseil Municipal a accepté que Terres de Montaigu, 
Communauté d’Agglomération soit le maître d’ouvrage de cette opération. 
Il a accepté le principe d’une cession gratuite du terrain du projet à Terres de 
Montaigu, Communauté d’Agglomération au motif de l’intérêt général, pour 
l’implantation d’une gendarmerie,

2

Concernant le projet d’aménagement du lotissement « les Meuniers », il est 
nécessaire d’individualiser cette opération dans un budget annexe, distinct du 
budget principal, dans le but de retracer toutes les opérations futures relatives à 
la gestion du lotissement destiné à la vente.
Par ailleurs, le Conseil Municipal a validé l’adoption de ce budget primitif annexe 
2024 comme suit :

BUDGET LOTISSEMENT « LES MEUNIERS

IMPLANTATION D’UNE GENDARMERIE À LA BRUFFIÈRE

PRINCIPALES DÉCISIONS PRISES
lors de la séance du conseil municipal du 5 novembre 2024  
Présents : 
BREGEON Jean-Michel,  
MAINDRON Angéline, 
BRAUD Robert,
CHIRON Laurent, 
BOURASSEAU Myriam, 
LOIZEAU Christophe, 
BROCHARD Soizic, 
LOIZEAU Christian,
DURET Lydie, 
LEBRETON Bruno, 
VITRÉ Marie-Claire, 
GANACHEAU Véronique,
CORRÉ Estelle,
POIRIER Véronique,
BONNET Magali, 

1

Suite au lancement d’une procédure de mise en 
concurrence pour la réalisation de prestations 
d’entretien des espaces verts sur la commune, les 
offres remises par les entreprises ont été analysées.
Le marché relatif aux prestations demandées a été 
attribué à l’entreprise BRETAUDEAU.

2

Suite à la présentation de l’Avant-Projet Définitif en 
commission « Projets structurants » et au Conseil 
Municipal, ce dernier a validé cet avant-projet de 
création de terrain synthétique (terrain B) pour lancer 
ensuite la/les consultation(s) pour les marchés de 
travaux.

CONSTRUCTION D’UN TERRAIN DE 
FOOTBALL SYNTHÉTIQUE VALIDATION 
DE L’AVANT-PROJET DÉFINITIF

MARCHÉ POUR LES PRESTATIONS 
D’ENTRETIEN DES ESPACES VERTS 
2025-2027

Retrouvez l’ensemble des délibérations sur labruffiere.fr ou sur les panneaux d’affichage en mairie.

Section de fonctionnement Section d’investissement TOTAL

1 185 000,00 € 1 100 000,00 € 2 285 000,00 €

GUINAUDEAU Isabelle, 
HÉRAUD Stéphane, 
MERLET Aurélien, 
RICHARD Maxime, 
DURAND Aurélien, 
LE ROCH Yannick, 
NERRIÈRE Olivier, 
RONCIÈRE Jacques,
ROBIN Carine.  
Absents représentés : 
LEBLANC Gaëtan représenté 
par LOIZEAU Christophe, 
VARLET Julie représentée 
par MAINDRON Angéline, 
Absents : 
LE BROZEC Vincent.
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22 avril

3 mai 

22 mai

24 juin 

26 juin

3 juillet

9 juillet

4 septembre

NAISSANCES 
FÉLICITATIONS AUX PARENTS DE :

Leïla PLOTEAU

Capucine RIVIERE 

Emma BOTTON

Jeanne RAUTUREAU

Ombeline DURAND

Abel GAUDIN 

Elyna GRAVELEAU

Gustave PINEAU

31 août

14 septembre

MARIAGES 
TOUS NOS VŒUX DE BONHEUR À :

Léa QUÉRÉ et Émeric BREGEON

Mélissa SAUVAGET et Adrien DAVID

Marie-Jeanne MÉCHINEAU 

Jean-Marie JAGUENAUD 

Philippe BOSSARD 

Odette JOBARD

Lucienne GOINEAU 

Christiane LECLAIR

Servane GROSEIL

Gérard MARTIN

Marcelle PERROTEAU

Daniel RICHARD

Marie Thérèse GRIFFON

Cédric GUILLET

Marie-Madeleine POIRIER

Paul POIRIER

Jean LIBAUD 

Bernard BAUDOUIN

Gabrielle POTHIER

Marie Thérèse PRAUD

22 avril

4 mai

26 mai

13 juin

18 juin

9 juillet

28 juillet

6 août

10 août

25 août

15 septembre

20 septembre

7 octobre

7 octobre

18 octobre

20 octobre

31 octobre

9 novembre

DÉCÈS 
TOUTE NOTRE SYMPATHIE AUX PROCHES DE :

É

CI
VIL

TAT

vie locale
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A
GEN
DA
#JANVIER  
SAMEDI 11 JANVIER
Voeux de la municipalité

SAMEDI 11 JANVIER
Portes ouvertes de l’École du Sacré-Cœur

#MARS 
SAMEDI 22 
ET DIMANCHE 23 MARS
Spectacle Troupe Enfants et Ados
Espace Vincent ANSQUER

MERCREDI 26 MARS
Pour préserver son environnement :
action du Passeport du Civisme
avec la Cicadelle
Cimetière

SAMEDI 29 MARS
Pour connaître l’Histoire de sa commune : 
action du Passeport du Civisme 
avec l’association Passion Patrimoine
Cimetière

DIMANCHE 30 MARS
Randonnée VTT des Coteaux de la Sèvre
Organisé par le VTT Club

#AVRIL  
MERCREDI 2 AVRIL
Pour préserver son environnement : 
action du Passeport du civisme
avec la Cicadelle

DIMANCHE 6 AVRIL
Bourse aux vêtements
Organisée par le comité de parents d’élèves de l’école 
Charles PERRAULT

SAMEDI 26 AVRIL • 20 H 30
ET DIMANCHE 27 AVRIL • 15 H
Concert annuel de printemps
Organisé par l’Ensemble Vocal Tourne Sol
Espace Vincent ANSQUER

#MAI 
JEUDI 1er MAI 
Vide-grenier
Organisé par le comité de parents d’élèves de l’école 
Charles PERRAULT

SAMEDI 3 
ET DIMANCHE 4 MAI 
Spectacle – Gala de danse
Organisé par K’Danse
Salle du Doué à Cugand

JEUDI 8 MAI
Cérémonie commémorative du 8 mai 1945
Cimetière
Cimetière

#JUIN 
DIMANCHE 8 JUIN 
Rallye des Bedas (Courses de caisses à savon)
Organisé par Mil Bornes

VENDREDI 13 ET SAMEDI 14 JUIN 
Forum des associations
Organisé par la municipalité
Complexe sportif

DIMANCHE 15 JUIN 
Randonnée famille
Organisée par le vélo club

SAMEDI 21 JUIN
Fête de l’école
Organisée par le comité de parents d’élèves de l’école 
Charles PERRAULT

DIMANCHE 29 JUIN
Kermesse
Organisée par l’école du Sacré-Cœur

à voir, à faire
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